

天皇陛下にさゝぐる言葉

坂口安吾

青空文庫

天皇陛下が旅行して歩くことは、人間誰しも旅行するもの、あたりまえのことであるが、現在のような旅行の仕方は、危険千万と言わざるを得ない。

「真相」という雑誌が、この旅行を諷刺して、天皇は箒ほうきである、という写真をのせたのが不敬罪だとか、告訴だとか、天皇自身がそれをするなら特別、オセツカイ、まことに敗戦の愚をさとらざるも甚しい侘しい話である。

私は「真相」のカタをもつもので、天皇陛下の旅行の仕方は、充分諷刺に値して、尚あまりあるものだと思っている。

戦争中、我々の東京は焼け野原となった。その工場を、住宅を、

たてる資材も労力もないというときに、明治神宮が焼ける、一週間後にはもう、新しい神殿が造られたという、兵器をつくる工場も再建することができずに、呆れかえった話だ。

こういうバカらしさは、敗戦と共にキレイサツパリなくなるかと思っていると、忽ち、もう、この話である。

私のところへは地方新聞が送られてくるから、陛下旅行の様子は手にとる如く分るが、まったく天皇は箒であると言われても仕方がない。

天皇陛下の行く先々、都市も農村も清掃運動、まったく箒である。陛下も亦、一国民として、何の飾りもない都市や農村へ、旅行するのでなければ、人間天皇など、は何のことだか、ワケが分

らない。

朕はタラフク食っている、というプラカードで、不敬罪とか騒いだ話があったが、思うに私は、メーデーに、こういうプラカードが現れた原因は、タラフク食っているという事柄よりも、朕という変テコな第一人称が存在したせいだと思っており、私はそのことを、当時、新聞に書いた。

私はタラフク食っている、という文句だったら、殆ど諷刺の効果はない。それもヤミ屋なんかを諷刺するなら、まだ国民もアハハと多少はつきあつて笑うかも知れないが、天皇を諷刺して、私はタラフク食っていると弥次つてみたところで、ヤミ屋でもタラフク食っているのだもの、ともかく日本一古い家柄の天皇がタ

ラフク食えなくてどうするものか、国民が笑う筈はない。これが諷刺の効果をもつのは、朕という妙テコリンの第一人称が存在したからに外ならぬのである。

朕という言葉もなくなり、天皇服という妙テコリンの服もぬがれて、ちかごろは背広をきておられるが、これでもう、ともかく、諷刺の原料が二つなくなつたということをやハッキリとさとする必要がある。

人間の値打というものは、実質的なものだ。天皇という虚名によつて、人間そのものゝ真実の尊敬をうけることはできないもので、天皇陛下が生物学者として真に偉大であるならば、生物学者として偉大なのであり、天皇ということゝは関係がない。況んや、いわ

生物学者としてさのみではないが、天皇の素人芸としては、というような意味の過大評価は、哀れ、まずしい話である。

天皇というものに、実際の尊厳のあるべきイワレはないのである。日本に残る一番古い家柄、そして過去に日本を支配した名門である、ということの外に意味はなく、古い家柄といっても系譜的に辿りうるというだけで、人間誰しも、たゞ系図をもたないだけで、類人猿からこのかた、みんな同じだけ古い家柄であることは論をまたない。

名門の子供には優秀な人物が現れ易い、というのは嘘で、過去の日本が、名門の子供を優秀にした、つまり、近衛とか木戸という子供は、すぐ貴族院議員となり、日本の枢機にたずさわり、や

がて総理大臣にもなるような仕組みで、それが日本の今日の貧困をまねいた原因であった。つまり、実質なきものが自然に枢機を握る仕組みであつたのだ。

人間の気品が違うという。気品とは何か。たとえば、天皇という人は他の誰よりも偉いと思わせられ、誰にも頭を下げる必要がないと教育されている。又、近衛は、天皇以外に頭を下げる必要はないと教育されている。華族の子弟は、華族ならざる者には頭を下げる必要がないと教育されている。

一般人は上役、長上にとつちめられ、電車にのれば、キップの売子、改札、車掌にそれぞれトツチメラレ、生きるとはトツチメラレルコト也というようにして育つから、対人態度は卑屈であつ

たり不自由であったり、そうかと思うと不当に威張りかえったり、みじめである。名門の子弟は対人態度に関する限り、自然に、ノンビリ、オーヨーであるから、そこで気品が違う。

こんな気品は、何にもならない。対人態度だけのことで、実質とは関係がない。対人態度に気品があつて堂々としても、政治ができるわけじゃない、小説が書けるわけじゃない、相撲が強いわけでもない。それでショーバイができるのは、実際のところ、サギぐらいのものだ。

ところが、日本では、それで、政治が、できたのだ。政策よりもそういう態度の方が政治であり、政党の党主の資格であり、総理大臣的であつた。総理大臣が六尺もあつてデッキリ堂々として

いると、六尺の中に政治がギツシリつまっているように考える。六尺のデツプリだけでも、そうであるから、公爵などゝなると、もつと深遠幽玄になる。

ヨーロッパでも、サロンなどゝいう有閑婦人の客間では、やっぱり、こういう態度が物を言う。昔はヨーロッパでも同じことで、サロンが政治につながっていたところは、日本と同じようなものでもあったが、だいたい、こういう態度、育ちの気品というようなものが、女の魅力をひく、それぐらいなら、何も文句はない。天下の美女がみんな惚れても、我々がヤキモチをやくのはアサハカで、惚れるものは仕方がない。

然し、一国の運命をつかさどる政治というものが、サロンの御

婦人の御気分なみでは、こまるのである。

自分の恋する人を、天下特別の人、自分の子供は特別の子供、なんでも、人間の群をぬいて神格視したがるのが、これが、そもそも御婦人の流儀で、アナタ負けちゃアいけないよ、しっかりしてちようだい、日本一になるんですよ、など、たゞもう亭主をたきつけ、自分は又亭主を日本一にしようと思つてワイ口を持つて廻つたり、だいたい日本の政治官僚の在り方は、これ又、婦人の流儀であつたようだ。

日本は男尊女卑だなど、いうけれども、そうじゃない。金殿玉楼では亭主関白の膳部のかたわらに女房が給仕に侍し、裏長屋ではガラツ八の野郎が女房お梅をふんづける。これが表向きの日本

であつたが、実は亭主は外へでると自信がないから、せめて女房に威張りかえるほかに仕方がなく、内実は女房の手腕で、ワイロが行きとゞいたり、女房の親父の力でもかりないとラチがあかない有様で、男は女に対して威張っているが、男に実質的なものがないで、女の流儀に依存しているのが実状であつた。

これに比べると、女尊男卑的な表てむきの方がよっぽど実質的で、男は実力があるから、女を保護し、いたわる。この方が、よっぽど、男性的であり、男性がその自主的自覚によつて構成した風習なのである。

ところが、日本式の御婦人流儀のやり方であると、実質はどうでもいい、なんでもかでも、亭主を偉くし、偉く見せねばならぬ。

この流儀の奥儀をきわめた張本人が宮内省というところで、天皇服をこしらえたり、朕という第一人称を喋らせたり、特別な敬語を使わせたり、たゞもうムヤミに、実質のないところに架空な威厳をあみだして、天皇を人間と違わせようと汲々たるものだ。

その結果は実はアベコベとなるものなのである。朕という言葉があるから、朕はタラフクたべている、いらざる不敬問題が起きる。私が少年時代、朕という言葉は、子供たちの遊び言葉で、おかげで我々は少年時代に、余分に笑うことができた。天皇服など、いうものがある限り、又メーデーに天皇服の人形がとびだして、我々を余分に笑わせてくれるであろう。

実質なきところに架空の威厳をつくろうとすると、それはたゞ、

架空の威厳によつて愚弄され諷刺され、復讐をうけるばかりである。

私は日本最古の名門たる天皇が、我々と同じ混乱の客車で旅行せよとは言わぬ。たとえ我々の旅行がどのような苦難なものであるとはいえ、天皇の旅行のため、特別の一車を仕立てることに立腹するほど、我利我利でありたいとは思わない。

然し、特別に清掃され、新装せられた都市や農村の指定席を遍歴するなど、いうことは、これはもう、文化国に於ては、ゴーゴリの検察官の諷刺の題材でしかないのである。これに類するバカらしさは、中国に於ても「官場現形記」という小説によつて、カンプなく諷刺せられておる。

このような指定席を遍歴し、キョーク感激の代表選手にとりかこまれて、天皇陛下は御満足であるのか。

国民たちの沿道の歓呼というようなものを、それを日本の永遠なる国民的心情など、お考えなら、まことに滑稽千万である。

一種の英雄崇拜であるが、英雄とは、天皇や軍人や政治家には限らない。映画俳優もオリムピック選手も英雄であり、二十歳の水泳選手は、たった一夜で英雄となり、その場に於ては、天皇への歓呼以上に亢奮感動をうけ、天皇と同じように、感動の涙を以てカツサイせられる。

これを人気という。人気とは流行である。時代的な嗜好で、つまり、天皇は人気があるのだ。特に、地方に於て人気がある。田

中絹代嬢と同じ人気であり、それだけのことにすぎない。

ところが、田中絹代嬢の人気は、彼女自身が自らの才能によつて獲得したものであるのに、天皇の人気は、そうではない。たゞ単に時代自身の過失が生んだ人気であつて、日本は負けた、日本はなくなつた、自分もなくなつた、今までのものを失つた、その口惜しさのヤケクソの反動みたいなもので、オレは失つていないぞと云つて、天皇をカンバンにして、虚勢をはり、あるいは敗北の天皇に、同情したつもりになつてヒイキにしている、その程度のものだ。

然し、日本は負けた、日本はなくなつた、實際なくなる事が大切なのだ。古い島国根性の箱庭細工みたいな日本はなくなり、

世界というものゝ中の日本が生れてこなければならぬ。

天皇の人気というものが、田中絹代嬢式に実質的なものならよろしいけれども、現在天皇が旅行先の地方に於て博しつゝある人氣は、朕に対する人氣、天皇服に対する人氣で、もう朕と仰有おっしやらず私と仰有る、オカワイそうに、我々と同じ背広をきて帽子をふつてアイサツして下さる、オカワイそうに。まったくバカバカしい。朕という言葉がなくなり、天皇服などゝいう妙テコリンの服装が奇ツ怪千万だということを露ほどもさとらぬ非文化的、原始宗教の精神によつて支持せられ、人氣を博しているにすぎないのである。

このように、実質によらず、天皇という昔ながらの架空な威嚴

によつて支持せられるということが、日本のために、最も悲しむべきことであるということを、天皇はさとることが出来ないのであらうか。

田中絹代嬢の人氣は、まだしも、健全なる人氣である。實質が批判にたえて、万人の好悪の批判の後に來た人氣だからだ。

天皇の人氣には、批判がない。一種の宗教、狂信的な人氣であり、その在り方は邪教の教祖の信徒との結びつきの在り方と全く同じ性質のものなのである。

地にぬかずき、人間以上の尊嚴へ礼拝するということが、すでに不自然、狂信であり、悲しむべき未開蒙昧の仕業であります。天皇に政治権なきこと憲法にも定むるところであるにも拘らず、

直訴する青年がある。天皇には御領田もあるに拘らず、何十俵の米を献納しようという農村の青年団がある。かゝる記事を読む読者の半数は、皇威いまだ衰えずと、涙を流す。

かく涙を流す人々は、同じ新聞紙上に璽光様じこうを読み笑殺するが、璽光様とは何か、彼女はその信徒から国民儀礼のような同じマジナイ式の礼拝を受けたり、米や着物を献納されたり、直訴をうけたりしており、この教祖と信徒との結びつきの在り方は、そっくり天皇と狂信民との在り方で、いさゝかも変りはない。その変りのなさを自覚せず、璽光様をバカな奴めと笑っているだけ、狂信民の蒙昧には救われぬ貧しさがあります。

超人間的な礼拝、歓呼、敬愛を受ける侘びしさ、悲しさに気付

かれないとは、これを暗愚と言わざるを得ぬ。

人間が受ける敬愛、人気は、もつと実質的でなければならぬ。

天皇が人間ならば、もつと、つゝまじさがなければならぬ。天皇が我々と同じ混雑の電車で出勤する、それをふと国民が気がついて、サアサア、天皇、どうぞおかけ下さい、と席をすゝめる。

これだけの自然の尊敬が持続すればそれでよい。天皇が国民から受ける尊敬の在り方が、そのようなものとなる時、日本は真に民主国となり、礼節正しく、人情あつい国となっている筈だ。

私とても、銀座の散歩の人波の中に、もし天皇とすれ違う時があるなら、私はオジギなどはしないであろうけれども、道はゆずつてあげるであらう。天皇家というものが、人間として、日本人

から受ける尊敬は、それが限度であり、又、この尊敬の限度が、元来、尊敬というものゝ全ての限度ではないか。

地にぬかずくのは、氣違い沙汰だ。天皇は目下、氣ちがい共の人氣を博し、歡呼の嵐を受けている。道義はコンランする筈だ。人を尊敬するに地にぬかずくような氣違い共だから、正しい理論は失われ、頑迷コローナ片意地と、不自然な義理人情に身もだえて、電車は殺氣立つ、一足外へでると、みんな死にももの狂いのていたらしく、悲しい有様である。

天皇が人間の礼節の限度で敬愛されるようにならなければ、日本には文化も、礼節も、正しい人情も行われはせぬ。いつまでも、旧態依然たる敗北以前の日本であつて、いずれは又、バカな戦争

でもオツパジメテ、又、負ける。性こりもなく、同じようなことを繰り返すにきまつている。

本当に礼節ある人間は戦争などやりたがる筈はない。人を敬うに、地にぬかずくような気違いであるから、まかり間違うと、腕づくでアバレルほかにウサバラシができない。地にぬかずく、というようなことが、つまりは、戦争の性格で、人間が右手をあげたり、国民儀礼みたいな狐憑きをやりだしたら、ナチスでも日本でも、もう戦争は近づいたと思えば間違いない。

天皇が現在の如き在り方で旅行されるということは、つまり、又、戦争へ近づきつゝあるということ、日本がバカになりつゝあるということ、狐憑きの気違いになりつゝあるということ、か

くては、日本は救われぬ。

陛下は当分、宮城にとじこもつて、お好きな生物学にでも熱中されるがよろしい。

そして、そのうち、国民から忘れられ、そして、忘れられたところに、東京もどうやら復興しているであろう。そして復興した銀座へ、研究室からフラリと散歩にでてこられるがよろしい。陛下と気のついた通行人の幾人かは、別にオジギもしないであろうが、道をゆずつてあげるであろう。

そのとき、東京も復興したが、人間も復興したのだ。否、今まで狐憑きだった日本に、始めて、人間が生まれ、人間の礼節や、人間の人情や、人間の学問が行われるようになった証拠なのである。

陛下よ。まことに、つゝましやかな、人間の敬愛を受けようとは思われぬか。

たゞ今の旅行のようでは、狐憑きの信仰がふえる一方に、帽子を握って手をふる背広服の人形がメーデーに現れたり、「アゝ、ソウ」などというような流行語が溢れて、不敬罪が流行ハンランするに至るであろう。

青空文庫情報

底本：「坂口安吾全集 06」筑摩書房

1998（平成10）年7月20日初版第1刷発行

底本の親本：「風報 第二巻第一号」

1948（昭和23）年1月5日発行

初出：「風報 第二巻第一号」

1948（昭和23）年1月5日発行

入力：tatsuki

校正：小林繁雄

2007年2月18日作成

青空文庫作成ファイル：

このファイルは、インターネットの図書館、青空文庫 (<http://www.w.aozora.gr.jp/>) で作られました。入力、校正、制作にあたったのは、ボランティアの皆さんです。

天皇陛下にさゝぐる言葉

坂口安吾

2020年 7月13日 初版

奥 付

発行 青空文庫

URL <http://www.aozora.gr.jp/>

E-Mail info@aozora.gr.jp

作成 青空ヘルパー 赤鬼@BFSU

URL <http://aozora.xisang.top/>

BiliBili <https://space.bilibili.com/10060483>

Special Thanks

青空文庫 威沙

青空文庫を全デバイスで楽しめる青空ヘルパー <http://aohelp.club/>

※この本の作成には文庫本作成ツール『威沙』を使用しています。

<http://tokimi.sylphid.jp/>